

DOCUMENTO DE TRABAJO

Área de Transcripciones

CONGRESO DE LA REPÚBLICA
SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2024

COMISIÓN ESPECIAL MULTIPARTIDARIA DE SEGURIDAD CIUDADANA
23.^a SESIÓN EXTRAORDINARIA
(Matinal)
(Documento de trabajo)

MIÉRCOLES 25 DE JUNIO DE 2025
PRESIDENCIA DEL SEÑOR ALFREDO AZURÍN LOAYZA

-A las 10:14 h, se inicia la sesión.

El señor PRESIDENTE.— Buenos días, señores congresistas, autoridades e invitados presentes.

Antes de dar inicio a la vigésimo tercera sesión extraordinaria de la Comisión Especial Multipartidaria de Seguridad Ciudadana, verificaremos si se encuentra con el cuórum reglamentario.

Señor Carlos Quispe, sírvase pasar asistencia.

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista:

Presidente, buenos días, señores congresistas, invitados, muy buenos días.

Vamos a pasar la lista correspondiente.

Congresista Azurín Loayza.

El señor AZURÍN LOAYZA (SP).— Presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Azurín Loayza, presente.

Congresista Ciccía Vásquez (), congresista Ciccía Vásquez (); congresista Bellido Ugarte (), congresista Bellido Ugarte (); congresista Rospigliosi Capurro (), presidente, el congresista Rospigliosi Capurro, consignó su asistencia a través de la plataforma Microsoft Teams, congresista Rospigliosi Capurro, presente.

Congresista Bazán Calderón.

DOCUMENTO DE TRABAJO

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Bazán Calderón, presente.

Congresista Mori Celis (), presidente, el congresista Mori Celis ha consignado su asistencia a través de la plataforma Microsoft Teams, congresista Mori Celis, presente.

Congresista Marticorena Mendoza (), presidente, el congresista Marticorena Mendoza ha presentado su justificación debido a que se encuentra en actividades por semana de representación en la ciudad de Ica.

Segundo llamado.

Congresista Ciccía Vásquez (); congresista Ciccía Vásquez (); congresista Bellido Ugarte (); congresista Bellido Ugarte () .

Presidente, se encuentra con el quórum correspondiente.

El señor PRESIDENTE.— Siendo las diez y catorce horas del día miércoles 25 de junio de 2025, y encontrándonos presentes en la sala de sesiones Nro. 4 Martha Hildebrandt Pérez-Treviño del edificio Víctor Raúl Haya de la Torre y a través de la plataforma de sesiones Microsoft Teams del Congreso de la República, contando con el quórum reglamentario, damos inicio a la vigésimo tercera sesión extraordinaria de esta Comisión Especial Multipartidaria de Seguridad Ciudadana.

Problemática de infraestructura de la Compañía de Bomberos Voluntarios de Perú.

Buenos días, en primer lugar quiero mencionar que a la presente sesión han sido invitadas las siguientes autoridades: Señor brigadier Aldo Castro Coronel, primer jefe de la Compañía de Bomberos Grau 16 Barranco; señor brigadier Andrés Cortez Chumpitaz, primer jefe de la Compañía de Bomberos de San Pedro de Lurín 129; señor Juan Carlos Morales Carpio, intendente nacional de Bomberos del Perú; señora Jessica Armida Vargas Gómez, alcaldesa distrital de Barranco; y el señor Juan Raúl Marticorena Pérez, alcalde distrital de Lurín.

La Comisión Especial Multipartidaria de Seguridad Ciudadana del Congreso de la República, que tengo el honor de presidir, tiene a bien llevar a cabo la vigésimo tercera sesión extraordinaria en la que abordaremos como tema central la problemática de la infraestructura de la Compañía de Bomberos Voluntarios del Perú.

Para la presente sesión, según las competencias, se solicita puedan hacer de conocimiento aquellas falencias y necesidades en las instalaciones de la Compañía de Bomberos Grau 16 Barranco y San Pedro de Lurín 129, además de los compromisos asumidos por

DOCUMENTO DE TRABAJO

la autoridad municipal para colaborar de manera eficiente con los "Hermanos de rojo".

La presente sesión extraordinaria consistirá en escuchar a las autoridades y/o representantes de cada entidad. En ese sentido, cada orador hará el uso de la palabra por un período máximo de 10 minutos.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Presidente, si me permite, solamente para consignar la asistencia del congresista Bellido Ugarte, a través de la plataforma Microsoft Teams.

El señor PRESIDENTE.— Ok, lo consignamos.

Orden del Día.

ORDEN DEL DÍA

El señor PRESIDENTE.— Como punto de agenda tenemos las exposiciones sobre el tema central "Problemática de la infraestructura de la compañía de Bomberos Voluntarios del Perú".

Antes de dar inicio a las exposiciones, quiero precisar que los señores congresistas pueden solicitar el uso de la palabra cuando lo estimen pertinente o luego de las exposiciones de los invitados, formulando sus preguntas, observaciones o reflexiones sobre los temas que serán abordados.

Quiero hacer presente que los señores que he mencionado no hay ninguno en este momento de los que hemos mencionado, según me dice el asesor a esta invitación.

Antes de iniciar quiero hacer presente que hemos estado intentando por varios medios, es más, hasta se han apersonado personalmente los asesores para confirmar la asistencia de los invitados, pero como vemos ninguno ha asistido, las razones no la sabemos, pero puedo presumir, la cual me voy a reservar ese derecho, porque no vienen.

Igual sucede, a veces, con algunos funcionarios también de la Policía que no pueden hablar porque no les permiten, eso no es bueno.

Hemos visitado desde hace tiempo las bombas del Perú, las compañías de bomberos, y vemos una carencia evidente, tangible, y mi facultad como congresista es denunciar y buscar, digamos, qué se puede hacer, qué soluciones, digamos, encontrar para poderles dar las condiciones, sobre todo acá a los hermanos bomberos, ya que las condiciones en que se encuentran es totalmente deprimente, y cómo pretendemos que alguien que cumple una función tan exigente, como la de bomberos, un trabajo tan

DOCUMENTO DE TRABAJO

sacrificado, ya lo repetí hace un momento en una entrevista, que yo no conocía de adentro, cuál era la vida del bombero y lo sacrificado y pesado que es la labor de un bombero para luchar contra muchas situaciones que se presentan en la sociedad, como incendios, terremotos, prácticamente ellos participan en todas esas actividades y, vuelvo acá a subrayar, no conocemos nosotros realmente el trabajo tan duro y pesado que tienen los bomberos con ese uniforme, simplemente, que pesa una barbaridad que muchos no lo conocían, yo no lo conocía, por eso que yo siento esta preocupación de decirlo, pesa tanto ese uniforme que todos lo vemos bonito, pero a la hora de trabajar, digo, ¿Cómo trabajarán estos bomberos?

Los instrumentos que utilizan para cortar carros, para rescatar personas en accidentes pesan una barbaridad.

Entonces, eso requiere personal que tenga una condición física y para que tenga condición física tienen que tener los elementos, la infraestructura, los ambientes necesarios para que puedan cumplir su trabajo como debe ser.

Entonces, repito, no pretendamos exigir a alguien que ni siquiera tiene un salario cuando no le dan las condiciones, ni siquiera una buena alimentación.

Entonces, es mi obligación decirlo en las visitas que estamos viendo, como repito, nunca vi de dentro cómo era la vida de un bombero y siento pena en esto, por eso es que hemos citado acá para encontrar, digamos, una solución y que los responsables, los responsables que tienen que darle al menos las condiciones mínimas tienen que hacerlo.

Entonces, vamos a escuchar acá de los invitados que tenemos acá, según esta relación, solamente, ¿no?, sí.

Acá tenemos la presencia del señor Luis Orlando Villanueva Medina, director de gestión de recursos para la operatividad INBP DNI 4438212 y al señor Samuel Magno Guerrero Vargas, especialista de la dirección de gestión de recursos de la operatividad INB DNI 44811547.

Pero antes de iniciar esto, por favor, solamente queremos transmitir algunas imágenes, unas pocas que hemos obtenido y hay peores condiciones.

Entonces, quisiéramos que vean esas imágenes que vamos a transmitir, por favor.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Presidente, me permite unos 30 segundos para poder poner el vídeo, por favor.

El señor PRESIDENTE.— Ok.

DOCUMENTO DE TRABAJO

(Pausa) .

-Inicio de la proyección del vídeo.

El señor .- Te das cuenta que hay una grieta, ahí también está la grieta, entonces, decidimos sacar la guardia a la parte de allá por seguridad también de las chichas, ¿no?

El señor 1 .- O sea, este era un cuarto antes, habitaciones.

El señor .- Este era un guardián como la del frente.

El señor 1 .- Y ahora se ha convertido almacén.

El señor .- Las paredes ya están rajadas y por seguridad dijimos no, como antes.

El señor 2 .- Él dijo no, mejor saquemos a las chicas de acá y las sacamos.

El señor .- Y esto ya se ha quedado como un almacén.

El señor AZURÍN LOAYZA (SP) .- Requieren urgente una instalación nueva, urgente no, vamos a ver quiénes son los responsables y vamos a hacer la documentación y también vamos a hacer la denuncia y visitarlos también para que respondan sobre esto.

El señor 1 .- Permítame, esto también es hablar de seguridad ciudadana, también, o sea, digamos, no enfrenta contra la delincuencia, pero enfrenta, pues, a la seguridad de la población con respecto a accidentes, incendios o desastres naturales.

El señor AZURÍN LOAYZA (SP) .- Tiene razón, esto tiene que ver mucho con seguridad ciudadana, sobre todo que las condiciones en que ellos trabajan son las más inapropiadas, hemos visto los colchones, han visto los dormitorios, los baños han tenido que improvisar una puerta, pues, es una calamidad para un trabajo tan... digamos, sacrificado, tener estas condición. Ellos, prácticamente, ni siquiera ganan un sueldo, ellos se la ven, improvisan, hasta sus alimentos ellos mismos se proveen, ellos tienen que pagar sus alimentos.

Entonces, miren las condiciones en que los tienen y pretenden que trabajen...

El señor 1 .- Esta historia o este problema de los bomberos no es nueva, sabemos, tiene años y la historia siempre es la misma, o sea, se ha hablado o se ha intentado hacer algunos esfuerzos por parte del Ejecutivo pero, digamos, usted exhortaría al presidente del Consejo de Ministros que acaban de darle la confianza, justamente, para atender estos problemas.

DOCUMENTO DE TRABAJO

El señor AZURÍN LOAYZA (SP) .- No, justamente yo estoy pensando en citar, quizás, a la Comandancia General de los Bomberos, al ministro para hacer una mesa de trabajo o una sesión para que respondan sobre esto, algo se tiene que hacer, pero yo ahora como presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana, estoy viendo estos casos recurrentes en la bomba, acá, de los bomberos.

Entonces, hay que solucionar ese problema cuanto antes, eso básicamente.

El señor 1 .- Sería importante que nos narre, por favor, en qué condiciones están los uniformes de los bomberos.

El señor . - Estos son los equipos con que contamos, bueno, unos parte de los equipos que contamos, porque sí nos han dado equipos nuevos que ya han sido distribuidos a los bomberos más antiguos y con más tiempo, estos equipos los estamos acondicionando para los bomberos nuevos que están por graduarse, tenemos cuatro, si no me equivoco.

El señor 1 .- Pero tampoco siguen las condiciones favorables, adecuadas en todo caso, no.

El señor . - Estos equipos son equipos que ya han usado otros bomberos y que han heredado de otros bomberos y se están reparando para entregárselos a ellos y para que ellos los usen en emergencia, que no es lo lógico pero no tenemos, no tenemos y, bueno, usamos lo que propiamente podemos reciclar, literalmente, estas botas, por ejemplo, son unas botas nuevas de los equipos que nos mandaron del cuerpo que si son de la chiquita, que son para darla, esta de acá es una bota también que nos dieron el cuerpo, que también es una talla pequeña, que eso están usando unos chicos que son los bomberos y los practicantes, y acá, bueno, estamos reparando cascos.

Aquí si hay más cantidad de camas porque tenemos más capacidad de personal bomberil hombres, como se dan cuenta, pues, acá ya separaron la cama porque acá hay gente que se va a quedar a la guardia hoy día, acá también hay otra. Los chicos, justo acaba de llegar el efectivo, y las camas que están en la parte de arriba es porque ya los bomberos todavía no... hay el grupo que se va a quedar, todavía no llega.

El señor AZURÍN LOAYZA (SP) .- Pero no es justo, miren esos colchones, ¿no?

El señor . - Estos de aquí, estos mueblecitos, nos lo donó la empresa Telefónica hace como 10 años y los usamos, pues, para guardar algunas cosas para nuestro turno, todos están separaditos, así está nuestra compañía, es chiquita.

DOCUMENTO DE TRABAJO

El señor AZURÍN LOAYZA (SP) . - *Personas que arriesgan su vida, se mueren trabajando y miren las condiciones que tienen.*

El señor 1 .- *¿Quiénes son sus jefes o coordinadores inmediatos, quiénes serían?*

El señor . - *Nosotros tenemos al primer jefe que es el comandante...*

El señor 1 .- *No, no, no, no, fuera de acá.*

El señor . -*El comandante departamental 2411 que es nuestro comandante departamental y dice comandante departamental y de ahí ya sobresale, pues, al comando nacional.*

El señor 3 .- *Mire, por ejemplo, tenemos acá aire acondicionado que es de una empresa. Nosotros, la mayoría de los bomberos somos instructores, enseñamos en las empresas, por ejemplo, primeros auxilios...*

-Fin de la proyección del vídeo.

El señor PRESIDENTE.- *Damos la palabra al señor Luis Orlando Villanueva Medina, director de gestión de recursos de la operatividad INBP.*

Buenos días, señor Villanueva.

EL DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.- *Buenos días, presidente, Alfredo Azurín, buenos días, y a través suyo a todos los miembros presentes en esta sesión.*

Para nosotros, mi nombre es Orlando Villanueva, soy director de la Dirección de Gestión de Recursos para la Operatividad de la Intendencia Nacional de Bomberos, también soy integrante del Cuerpo de Bomberos por más de 30 años.

Dentro de nuestra dirección estamos a cargo de lo que es equipamiento, infraestructura, mantenimiento de vehículos y mantenimiento de infraestructura.

Nuestra realidad respecto a lo que se puede ver, como se ha visto en las imágenes (2) respecto a las compañías de bomberos es muy diversa. Nosotros estamos distribuidos a nivel nacional en 27 comandancias departamentales, dentro de ellas hay 247 compañías de bomberos, lo cual, como ya lo hemos manifestado varias veces, es insuficiente para el país, para la cantidad de población que tenemos, para el territorio.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Nuestra realidad, como les decía, es muy diversa. Hemos podido mejorar en infraestructura y, básicamente, ha sido por contribución y colaboración de los gobiernos locales.

Nosotros suscribimos convenios, acuerdos, reuniones con gobiernos regionales, gobiernos provinciales, distritales, para la construcción y equipamiento de Compañía de Bomberos debido a que nosotros tenemos un problema permanente que es el reducido presupuesto para lo que se refiere a equipamiento e inversiones, sin embargo, hemos venido aprovechando el presupuesto que se nos da, hemos venido año a año mejorando la ejecución presupuestal.

Hemos podido, como decían en el vídeo, entregar algunos equipos de protección personal para incendios estructurales, lo cual es insuficiente para los cerca de 20 000 bomberos que tenemos registrados, sin embargo, hemos ido contribuyendo en esta entrega, también en cuestión de proteger a nuestros bomberos, entregándoles equipos que les dan un aire más limpio para que puedan trabajar en espacios donde por el humo no van a poder respirar.

Asimismo, como le comentaba, también el año pasado hemos podido entregar nosotros indumentaria, que es la ropa de faena del bombero, que es la ropa del día a día, es la ropa que se usa para atender emergencias médicas que son la mayor parte de nuestras emergencias, creo que estamos en el 80, 90% de emergencias médicas y gracias a que nos atendieron una demanda adicional el año pasado para indumentaria, hemos podido brindar esta ropa en una muy buena cantidad, cerca de 9000 bomberos los hemos podido uniformar con borceguíes, pantalones, polos, casaquillas, gorras, correas y todo lo necesario para que el bombero pueda asistir a este tipo de emergencias.

El señor PRESIDENTE.— Disculpe que le corte.

Obviamente, no hemos podido poner las imágenes de la infraestructura, bueno, por algún error que nos disculpamos, que sí eran calamitosas, sobre todo en Lurín, paredes rajadas, han improvisado, han roto una pared, porque hay una construcción.

Por eso acá también vamos a pedir la opinión del alcalde, lo que esté acá, nos responda sobre eso y qué se va a hacer.

Si usted me dice que han comprado, no sé, ¿Qué cantidad de bomberos tienen actualmente?

EL DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— Nosotros tenemos registrados a cerca de 20 000 bomberos a nivel de centro.

DOCUMENTO DE TRABAJO

El señor PRESIDENTE. — Porque cuando nosotros hemos ido, me dicen, señor no tenemos uniforme, eso es lo que no dicen, no tenemos uniformes suficientes, entonces, no se ha cumplido, ya no se puede cumplir con toda la totalidad de funcionarios.

El DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.—Ellos se refieren en el vídeo a equipos de protección personal para incendios estructurales, que es lo que estaban mostrando. Es diferente a los uniformes que es la indumentaria, que es como la que yo tengo ahorita, digamos, que es para el 90% de estas emergencias y a eso hasta el año pasado se ha podido atender a cerca de 9000 bomberos lo que nos ha permitido, prácticamente, entregar a todos los bomberos que están en servicio, no es el caso de los EPP..

El señor PRESIDENTE. — Ese uniforme...

El DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.—Que es mucho más costoso.

El señor PRESIDENTE. — El otro uniforme que es de faena, el que está ahí, eso sí...

El DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— No es de faena, sino es para incendios estructurales, sí hemos adquirido, pero en menor cantidad porque su costo es mayor y es importado.

El señor PRESIDENTE. — Entonces, nosotros quisiéramos que nos diga, comandante, ¿Qué se puede hacer?, ya que no tenemos los uniformes, ¿Quién es el responsable de esto?, yo como congresista tenemos que exigirle para que cumpla con ese uniforme.

¿Cómo le llaman a ese uniforme?, perdón.

El DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— El equipo para incendios estructurales.

El señor PRESIDENTE. — El equipo para incendios, eso vemos que a todos casi a nivel les falta.

¿Quién es el responsable y quién debería dotar eso, el recurso?

El DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— Nosotros tenemos desarrollado, por lo mismo por nuestra labor, conocemos la realidad, lo que usted

DOCUMENTO DE TRABAJO

nos menciona y podemos ver en videos, conocemos esa realidad a nivel nacional, sabemos que hay mucha necesidad y para poder nosotros atender esas necesidades como Estado, nosotros lo que trabajamos son las demandas adicionales y elaboramos algunos proyectos como en el caso de la compañía que nos han podido mostrar, nosotros tenemos un proyecto registrado a nivel de idea.

En cuestión de equipos de protección para incendios, también tenemos proyectos, pero todos estos requieren financiamiento.

Entonces, nosotros lo que podemos solicitar es que se nos atienda esta demanda de financiamiento para ir a atenderlo de manera progresiva. Sabemos que atenderlo de manera inmediata va a ser difícil por todos estos años que han pasado, que ha habido desatención, no podemos pedir que ahora, de un momento a otro, podamos superar esto, pero sí ir avanzando de manera progresiva.

Como le digo, el año pasado se nos atendió la demanda de indumentaria que es lo básico para un bombero, ya se ha podido atender, ahora requeriríamos seguir avanzando en el tema de infraestructura y equipos de protección personal, para eso tenemos proyectos y esos nosotros los formalizamos a través de demandas adicionales que seguramente ahora en el debate del presupuesto se van a poder evaluar.

El señor PRESIDENTE. — Comandante, con respecto a Lurín que no hemos podido mostrar las imágenes, ¿Tiene usted conocimiento de esa unidad?, y el municipio quisiera, bueno, no sé si está acá el municipio, no ha venido, pero también ahí queríamos justo saber ¿Qué cosa va a hacer el municipio para poder ayudar a esta bomba o a esta compañía de bomberos?, cuando está construyendo un estadio, que es contraproducente, un estadio pegado a ellos y a ellos los tienen arrimado.

Y digo, esto es un insulto para los bomberos, eso es lo que yo percibí. Unos baños totalmente improvisados por ellos mismos. Ellos mismos se compran su comida, ellos mismos compran sus uniformes. Entonces, yo no había visto nunca de cerca esta problemática de los bomberos, ahora que hemos estado visitando.

Entonces, ¿Qué opinión tiene usted con respecto a Lurín?, y si ustedes han conversado con el alcalde de Lurín, porque nosotros vamos a ir a hablar con el alcalde, a ver, ¿Qué medidas va a tomar él con respecto o de qué manera va a ayudar a los bomberos?

EL DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— En ese caso, señor presidente, con su venia daría la palabra al especialista que ha podido levantar el estado situacional de esa compañía.

DOCUMENTO DE TRABAJO

El señor PRESIDENTE.— Bueno, le damos la palabra al señor Samuel Magno Guerrero Vargas, buenos días, señor Guerrero.

El ESPECIALISTA DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Samuel Magno Guerrero Vargas.— Buenos días, señor presidente, buenos días con todos.

Sí, efectivamente, el 8 de noviembre del año pasado, el especialista de infraestructura realizó una visita a esta compañía de bomberos, en la cual identificó que esta compañía en realidad tiene esas condiciones precarias que usted manifiesta, ¿no?, aparte de que tiene infraestructura provisional, muros que no están o infraestructura que no está ejecutada a través de las normativas vigentes que es el Reglamento Nacional de Edificaciones.

Si nos apegamos al reglamento, ésta menciona que las compañías de bomberos, tanto como hospitales, son edificaciones esenciales que cuando ocurra un sismo severo éstas deben de prevalecer, pero si vemos la realidad a nivel nacional tenemos casi el 80% de compañías bomberos que ante un sismo severo no van a poder prevalecer.

Entonces, nuestra primera línea de atención de respuesta se vería afectada.

Sobre esta visita a la Compañía de Bomberos San Pedro de Lurín, se identificó que su infraestructura se encuentra en un estado regular deficiente donde el sistema eléctrico se encuentra en un estado regular, agua potable también en el mismo estado.

En cuanto a la infraestructura se tiene que... tiene contenedores prefabricados, muros prefabricados, muros de albañilería también, pero que no están edificados bajo la normatividad. El sistema eléctrico tampoco cuenta con el código de electricidad.

Entonces, lo que ha determinado este informe técnico es que esta compañía de bomberos requiere una intervención a nivel de proyecto de inversión. Es por ello que la Intendencia ha podido elaborar o crear el código de idea 346088, que es el mejoramiento de los servicios de prevención, preparación y respuesta a desastres, incendios, emergencias, rescates y otros en la Compañía de Bomberos San Pedro de Lurín, en el distrito de Lurín, de la provincia de Lima departamento de Lima.

Este proyecto de inversión contempla cuatro componentes, lo que es infraestructura, equipamiento, unidades vehiculares y capacitaciones para el uso de este equipamiento.

Tiene un monto de inversión aproximado de veinticinco millones de soles para contemplar estos cuatro componentes.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Entonces, lo tenemos identificado y lo tenemos registrado a nivel de código de idea, lo que sí faltaría es, como indicó el director, es el financiamiento para poder elaborar el perfil, el expediente técnico y la ejecución de la misma.

Es una información, es una data que nosotros estamos recabando.

A nivel nacional venimos levantando información de las compañías de bomberos. A la fecha tenemos información de 222 compañías de bomberos y la Intendencia está tratando de elaborar estos códigos de idea y solicitar mayor asignación presupuestal para poder atender esta brecha que tenemos.

No, nosotros tenemos el código de idea ya registrado, pero ahora nos encontramos solicitando presupuesto, entonces, eso es lo que estaría pendiente, una respuesta para que nos puedan asignar mayor...

EL DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— Muchas gracias, señor presidente, con su permiso este código de idea a que hace mención el señor Samuel Guerrero, está registrado en el Banco de Inversiones y está considerado en el Programa Multianual de Inversiones del Sector Interior 26-28.

Esto ya lo consideró el Mininter y está considerado como prioridad con el Nro. 429, es decir que nosotros estamos solicitando recursos para poder atender esta compañía de bomberos, así como otras compañías bomberos que nosotros tenemos registradas a nivel de IDEA de proyecto, solamente a nivel de IDEA de proyecto en el Banco de Inversiones y en el Programa Multinacional de Inversiones.

Entonces, el monto que se ha registrado tentativamente, aproximadamente, es de veinticinco millones de soles, como lo manifestó mi colega para cuatro componentes, infraestructura es una de ellas, equipamiento, unidades vehiculares y el fortalecimiento de las capacidades de los efectivos bomberiles.

Y si me permite, a través de su comisión que usted preside, tener acceso a la Comisión de Presupuesto para que podamos hacer los requerimientos para poder que se pueda financiar y se puedan asignar recursos adicionales para inversiones.

Nosotros solamente tenemos para inversiones, desde hace tres años, alrededor de veinticuatro millones de soles que viene siendo ejecutado casi en su totalidad, casi en su totalidad se vienen ejecutando los presupuestos de inversiones que se asigna a la Intendencia Nacional de Bomberos.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Siguiendo la línea de acción, primeramente al sector y a través del sector al Ministerio de Economía.

El señor PRESIDENTE.— Seguidamente, agradecemos acá la presencia del señor Helmut Huamaní Riveros, especialista en gestión de proyectos de la Municipalidad de Barranco.

Tiene la palabra el señor Helmut Huamaní, es usted, no.

Acá había una pregunta que tenía que hacer, era con respecto... hemos tenido conocimiento que los bomberos de Barranco ganaron un presupuesto participativo de 2023.

La pregunta y esa la puse de manera más simple, porque ustedes son los expertos, ¿Por qué no se ejecutó hasta ahora ese presupuesto a los bomberos de Barranco?

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— El presupuesto participativo que se ganó es para el 2024, del 2023 para el 2024.

En el 2024 se elaboró el perfil, una ficha IOARR para adquisición de equipos. Entre el 2024, en todo el año del 2024, se tuvieron sesiones con la Compañía de Bomberos B-16 de Barranco y se quedaron qué equipos iban a adquirirse con ese presupuesto participativo. Se hicieron las especificaciones técnicas, se hizo el documento equivalente y este año ha iniciado el proceso de compra, pero resulta que el 90% de los equipos son importados.

Entonces, si nosotros lanzamos la convocatoria, nos piden y nosotros pensábamos como según se había quedado con los bomberos, que era un mes, entonces, el periodo de plazo del documento equivalente era un mes de ejecución, pero resulta que ahora, según los proveedores, es tres meses de ejecución.

Entonces, tuvimos que actualizar nuestro documento equivalente, se actualizó y ahora nuevamente se lanzó la convocatoria, sí, ya está en proceso de licitación.

El señor PRESIDENTE.— ¿Para cuándo se va a determinar esto, para cuándo se culmina con todo esto?

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Entre todo que las empresas respondan, ya está la convocatoria, yo tengo entendido que ya se hizo la convocatoria del proceso de selección, en lo que se recompra y se compra.

El señor PRESIDENTE.— No, yo le entiendo, usted es el experto, yo no, yo solamente pregunto en base a mi poca experiencia en esto, ¿Cuándo cree usted con esa experiencia que tiene con el manejo de gestión, para cuándo estará solucionado esto?

DOCUMENTO DE TRABAJO

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Unos cuatro meses.

El señor PRESIDENTE.— Cuatro meses. Entonces en cuatro meses podríamos nosotros preguntar.

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Normalmente sí, porque normalmente los procesos de selección demoran un mes o dos meses, dependiendo de la complejidad de lo que se vaya a comprar y entre que llega otro dos meses más, (3) cuatro meses, cinco meses.

El señor PRESIDENTE.— Pongámonos cinco meses, entonces, de acá a cinco meses podríamos nosotros dirigirnos a usted y preguntarle para ver si está solucionado eso.

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Sí, porque está en nuestro PMI, está en todo, le estábamos haciendo seguimiento desde el año pasado y lo que demora normalmente son los procesos de convocatoria para la selección, luego las observaciones que hacen los consultores o los proveedores de los bienes al proceso de convocatoria y luego sale todo eso.

El señor PRESIDENTE.— Usted viene del mismo, de la municipalidad, no, doctor.

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Sí.

El señor PRESIDENTE.— Y ¿Cuál es su relación con los Bomberos de Barranco?, ¿Qué ayuda ustedes le están dando a ello?, porque también vi algunas falencias.

Bueno, esta estación de Barranco está mejor que la de Lurín, por decirlo así, porque Lurín está hecho una calamidad, me da pena esa unidad, pero Barranco tiene quizás un poquito mejor que la de Lurín, pero hay partes también que están, digamos, muy vulnerables y digamos en unas condiciones que para mí en poco tiempo no va a servir para nada.

¿Qué está haciendo Barranco, la municipalidad con los bomberos?, ¿Qué coordinación hay para poder ayudarlos en que mejoren su...?

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Nosotros tenemos una muy buena relación con los bomberos en Barranco.

En realidad entendemos la importancia que tiene este equipo de personas que trabajan y hacen todo un excelente servicio.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Ellos han ganado dos presupuestos participativos, el de 2023 y el de 2025, o el de 2024 para el 2025.

En el 2024 ganaron un, pidieron un centro de entrenamiento para los bomberos en un terreno que tenían a espaldas de la compañía de bomberos, ese terreno es todo suyo, que era una antigua estación de tren en Barranco en los años 70, 60.

¿Qué es lo que pasa?, que esa estación de bomberos la ganó, se la donaron a una asociación, a una asociación, la asociación de bomberos, del Cuerpo de Bomberos Grau Nro. 1, es una asociación.

Entonces, para yo invertir en un terreno que no es del Estado, sino es de un privado, que viene a ser de la asociación, tenemos que cedernos en uso.

Entonces, se les explicó a los bomberos eso, junto con lo que se le iba explicando de qué es lo que teníamos, qué es lo que ellos querían que hagamos, en qué consistía su centro de entrenamiento.

Entonces, ahí hemos estado y de pronto ahí quedó. Tuvimos una reunión, yo tuve una reunión con el nuevo comandante, no sé, no me acuerdo cómo se llama, pero tuvimos eso, quedamos en que mejor no era construir el centro de entrenamiento sino arreglar la compañía de bomberos porque también tiene deficiencias.

Normalmente, como carecen de mantenimiento, siempre se dañan los servicios higiénicos, la luz, arreglar, que eran arreglos simples, ¿no?, se podía buscar un IOARR para rehabilitar el servicio de la compañía de bomberos.

Entonces, volvemos al tema del local. Entonces, el comandante me dijo me tengo que reunir con la asociación, que es una asociación de bomberos, que son dueños de la propiedad para poder concederle en uso a Barranco.

Entonces, nosotros quedamos en que ya, que en esta semana, justo esta semana porque mandamos el oficio la semana pasada para pedirles que nos aceleren este tema y quedamos que esta semana íbamos a revisar eso, si ellos iban a tener su tema de la asociación.

El problema es el local, el local en físico porque no podemos, como Estado no podemos invertir en un privado, ese es el asunto.

Claro, entonces que nos cedan, que nos ceda la compañía de bomberos, tiene que ceder el uso a la compañía de bomberos o a nosotros, a la municipalidad, y nosotros ejecutamos el servicio.

El señor PRESIDENTE.— No tenemos más invitados y los que habían sido invitados nunca asistieron y eso creo que es una falta de compromiso.

DOCUMENTO DE TRABAJO

La comisión está haciendo a su parte, queremos hacer todo lo posible. La Comisión de Seguridad está viendo el caso de la Policía, todo lo que tiene que ver con seguridad y también lo de bomberos.

Entonces, ustedes vean y son testigos de que a veces cuando nosotros citamos no vienen todos, se dan cuenta. Entonces, tenemos que luchar y exigir eso.

Entonces, mi labor es denunciar esto, hacerlo público y mantenemos la carta.

Sí, este doctor.

EL ESPECIALISTA EN GESTIÓN DE PROYECTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE BARRANCO, señor Helmut Huamaní Riveros.— Tengo una sugerencia, ¿no?, o sea, la compañía de bomberos, como sugerencia, siempre el problema tanto de la compañía de bomberos o con cualquier institución pública es que carecemos de presupuesto, o sea, nosotros no tenemos presupuesto para ejecutar obras.

Barranco tiene una población de 35 000 habitantes, pero en realidad diariamente vienen más de dos millones de habitantes que son turistas extranjeros, nacionales y también excursionistas de la misma ciudad, o sea, Barranco es una ciudad que se llena de gente, pero no recibe el presupuesto para atender a esa gente.

Entonces, así como nosotros tenemos carencia de presupuesto, muchas de las municipalidades, según mi experiencia en las que he trabajado, tienen el mismo problema.

Entonces, ¿Qué es lo que pasa?, o sea, ayudar a una compañía de bomberos es muy difícil, porque si tengo... es prioritario pero tengo que terminar de arreglar una pista que me dejó el anterior alcalde para que no sea bloqueada, entonces, obviamente que voy a preferir terminar las obras que ya empecé o que ya la gestión anterior empezó.

Entonces, una de las estrategias que podría hacer la compañía de bomberos es presentar sus ideas para su presupuesto participativo, no solo necesariamente de la municipalidad que puede derivar esos recursos y otorgarles, como hicieron en Barranco, ganaron dos, la de la adquisición de equipos contra incendios y ésta la de local, y otra que, sino también a la de Lima, a la Municipalidad de Lima, la Municipalidad de Lima tiene más recursos que nosotros, y así a varias instituciones.

Sería bueno de que ustedes, de repente, busquen financiamiento para generar los proyectos de inversión, los expedientes técnicos y ya con el expediente técnico ir de tocar puertas que es lo más adecuado.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE.— Gracias, doctor por su recomendación, a veces los bomberos tienen que recurrir a la empresa privada para que los ayude, así están sobreviviendo.

¿Alguna otra palabra, comandante, para dar por concluida esta sesión?

EL DIRECTOR DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DE RECURSOS PARA LA OPERATIVIDAD DE LA INTENDENCIA NACIONAL DE BOMBEROS, señor Luis Orlando Villanueva Medina.— No, solamente ratificar la necesidad que tenemos los bomberos de un mejor presupuesto para equipar nuestras compañías de bomberos, hacer nuestra las palabras de lo que decía el representante de la Municipalidad de Barranco, es muy complicado comprar equipos de bomberos, son importados, todos se fabrican afuera y corremos con el tiempo porque el presupuesto se ejecuta hasta el fin de año y estos equipos son importados.

Muchas compras a veces en las municipalidades y gobiernos regionales se caen por esta naturaleza de que los equipos son importados.

Agradecerle, señor presidente, porque este acto demuestra la preocupación de usted en su comisión del Congreso por los bomberos, y siempre eso va a ser bueno para nosotros e importante, y siempre vamos a ser respetuosos de la majestad del Congreso y vamos a participar en cuanta sesión nos convoquen, porque sabemos que va a sumar y pedir su apoyo de usted para mejorar la situación de los bomberos y mejorar su presupuesto.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE.— A usted, comandante.

Solamente acá queda hacer nuestra parte. Nosotros vamos a hacer hasta donde nosotros tengamos la facultad de hacerlo y denunciarlo, salir a la prensa y hacer, justamente, la parte que nos corresponde.

Ustedes cumplen una labor muy loable, muy noble, y creo que se merecen lo mejor.

Vamos a seguir trabajando, vamos a seguir comunicando y vamos a seguir denunciando, y haciendo la documentación y la fiscalización que nos corresponde para que también los responsables cumplan con eso.

Yo he tomado nota de eso, señores, vamos a ir hasta el final, haremos la documentación y si tenemos que ir para allá y exigir lo vamos a hacer.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Muchísimas gracias a todos por su participación.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Presidente, disculpe, antes de culminar para informarle que el congresista Miguel Ciccía también consignó su asistencia a través de la plataforma Microsoft Teams.

El señor PRESIDENTE.— Ok. Gracias, lo consignamos.

No habiendo mayor participación, damos las gracias a nuestros invitados por su participación en esta sesión y damos por concluida a las 10 con 48.

Muchísimas gracias a todos por su participación.

—A las 10:48 h, se levanta la sesión.